
■长话短说

9月20日凌晨4点多钟， 在大连五一广场附近的远
洋风景小区某幢住宅楼，传来了“咣咣”的刺耳噪音。噪
音是“震楼器”发出的，楼内不少居民被震得从睡梦中
惊醒。 安装“震楼器”的，是住在6楼的年轻女子。 原来，
她认为楼上邻居弹钢琴的声音吵到自己， 因而产生不
满。 此后，她使用“震楼器”在晚间和凌晨“报复”楼上，
却导致其他邻居跟着一起遭殃。 辖区派出所和小区物
业多次介入调解，但这个“结”仍未解开。 （9月21日《半
岛晨报》） □蒋燕南
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■有感而发

共享经济下也要警惕“共享骗局”

■世象漫说

上级工会委员联系基层制度是务实之举
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居家生活被“直播”
监管不能失语

上级工会委员联系基层 ，
既然成为制度， 就不是随心所
欲跑跑，更不能蜻蜓点水，而是
要定点定期，拿出成果。

□张刃

■每日观点

保护学生视力
需要形成合力

“蟹券回收遇冷”折射市场回归理性消费

汪昌莲：面膜是一种能给面部
皮肤带来湿润感的化妆品， 数据
显示， 中国消费者对面膜情有独
钟。 然而质量监督抽查的结果表
明，在“天量”面膜的背后，质量问
题相当严峻。 如今的面膜销售，大
都是通过电商和微商交易， 相比
传统营销更隐蔽， 无疑增加了监
管难度。 网络平台方应加强对电
商和微商的把控， 要实施严格的
审核机制， 对于出售商品的电商
平台及微信号进行登记备案。

对面膜市场乱象
平台要加强把控 “共享经济，大势所趋，不要

再当井底之蛙了！ 认购共享单车
一本万利，躺着赚钱！”近来，“共
享单车” 认购的噱头在朋友圈疯
传，全国已出现多例认购骗局。记
者从深圳市公安局反电信网络诈
骗中心了解到， 全市最高峰一天
接到10余起同类型诈骗案， 涉案
资金多达百万元。（9月24日《都市
快报》）

共享经济如火如荼， 不断有
新的共享模式在市场出现。 这确
实会给公众带来这样一种印象，
那就是共享经济是大势所趋，凡

是和 “共享” 沾边的行业， 都有
着无限的商机和 “钱景”。 在这
样一种心理预期下， 很多人都以
能够进入和共享经济相关的行业
和产业为荣， 而担心自己错过了
共享经济的风口。 然而， 部分人
的这种心理， 却成了骗子设置骗
局、 实施诈骗的 “机遇”。

我们不得不说， 投资 “共享
单车” 这样的骗局非但不高明，
而且很低劣。 按照骗子的宣传，
网友只要花费880元认购一辆共
享单车， 每天就可以返利60元。
问题是， 在目前城市共享单车大

量过剩， 很多共享单车企业都举
步维艰的情况下， 一辆单车一天
产生的利润都很少， 甚至是亏本
的， 共享单车企业拿什么来分给
投资的网友60块钱？

共享经济很好， 但是作为普
通的网友， 不能被共享经济冲昏
了头脑。 即便想从共享经济热潮
中分得一杯羹的想法也没有什么
问题， 反而是具备商业头脑的体
现 ， 但是也要分得清现实和骗
局， 不能偏听偏信， 拿别人给自
己画的大饼当成是自己轻松赚大
钱的契机。 □苑广阔

李雪：近日，有青果摄像头用
户反映， 家里的生活被在网上同
步直播， 不少用户却对此并不知
情。对此，青果直播运营商易信公
司相关负责人介绍， 公开直播由
用户个人设置后，接入直播平台。
目前接到用户反馈后， 公司已暂
时关闭所有个人用户直播。 消弭
智能摄像头安全隐患， 仅靠运营
公司以及消费者的防范不够 ，关
键是监管部门不能失语。

大闸蟹从养殖户卖到市场的
“活螃蟹 ” 变成消费者手中的
“纸螃蟹” 后， 价格往往要翻几
倍甚至十几倍， 一张蟹券的价格
也从几百到几千都有。 送礼人以
高价购买蟹券， 收礼人打折出手
给黄牛， 最后发券的经销商再低
价回购， 螃蟹并未实际销售。 目
前不论是从网上还是经销商手中
买到的蟹券， 其实际购买价往往
比纸面价格低很多， 打六折甚至
一、 二折都屡见不鲜。 一度火爆
的蟹券回收生意也鲜有黄牛问
津。 （9月24日 《新京报》）

蟹券是商家为了促销， 效仿
月饼券所推出的“纸螃蟹”。 由于
蟹券需要消费者自行提货才能拿
到活螃蟹， 意味着在没有进入提

货环节之前， 蟹券都只是 “活螃
蟹”的一个载体，成为送礼、交易、
倒卖、回购的工具。部分人购买蟹
券就是为了送礼，自己并不吃，收
礼者也未必想兑换， 最终卖给黄
牛，由商家低价回收，蟹券处于空
转状态，并未真正实现消费。

现在蟹券都以阳澄湖大闸蟹
为主， 可市场上99%的阳澄湖大
闸蟹都是假货， 甚至有商家自制
防伪蟹环 ， 消费者难以辨识真
伪 ， 很容易上当受骗 。 由此可
见， 超量销售的蟹券脱离了螃蟹
市场的真实供需， 虽能帮助商家
获得超额收益， 可因缺乏控制而
扭曲了市场交易， 价不符实， 假
货充斥其中， 令消费者、 黄牛利
益受损， 逐渐失去了前些年的魅

力， 销售状况不如往年， 蟹券回
收遇冷也就成为必然之势。

由此可见， 蟹券回收遇冷乃
是好事， 表明大闸蟹消费市场逐
渐趋于理性，礼品腐败、盲目攀比
消费等退潮，蟹券炒卖之风不再，

大闸蟹也将逐渐受到市场规则制
约，虚高价格泡沫会被渐渐挤掉，
还原其普通食物本质。而这，对于
商家和消费者来讲，都是利好，将
逐渐摆脱假货困扰，促使大闸蟹市
场更加规范化、理性化。□江德斌

近日， 北京多个区出台青
少年近视防控方案。 其中， 东
城区将对视力不良检出率连续
三年上升的学校进行问责， 海
淀区则把防控学生近视工作纳
入政府身心健康专项督导内
容， 并继续实施三级防控近视
预警警示机制。 此外， 多所学
校已推出防控学生近视的具体
措施。 （9月24日 《新京报》）

如何保护学生的视力？ 这
需要形成合力。 其一， 对学生
的视力要有考核和督促。 今年
8月， 教育部会同国家卫生健
康委员会等八部门制定了 《综
合防控儿童青少年近视实施方
案》。 方案要求， 儿童青少年
近视防控工作、 总体近视率和
体质健康状况将纳入政府绩效
考核。 学生的视力保护上升到
政府绩效考核这个高度， 可谓
是相当重视， 自然也会收到良
好的效果； 其二， 学校要有所
作为。 除了按规定布置作业，
比如， 小学一二年级不布置书
面家庭作业， 三至六年级书面
家庭作业完成时间不超过60分
钟， 初中不超过90分钟， 还要
保证学生的体育锻炼时间， 更
要做好宣传和护理工作。 学校
能做的其实不少： 可利用课堂
等阵地教育学生保护好自己的
眼睛， 让学生懂得科学做眼保
健操， 懂得如何护眼、 科学用
眼 ； 可进行年级眼保健操比
赛 ； 每个月给学生测一次视
力， 并为视力下降和视力不良
的同学免费提供护眼仪； 提醒
学生坐端正， 并针对学生的身
高调整桌椅的尺寸等等 ； 其
三， 家长更要有健康意识， 对
孩子的视力要给予高度的重
视， 别以为孩子近视了配眼镜
就行了。 家长适时提醒孩子保
护眼睛， 注意劳逸结合， 并且
严格控制孩子使用电子数码产
品的时间。 当然， 家长的以身
作则也是极其重要的。

孩子是未来和希望， 保护
学生视力需要 “健康第一意
识”，即要有先健康后学习的意
识，只要社会、学校、家庭形成
合力， 学生的视力是能够得到
最大程度的保护。 □王军荣

工人日报报道， 陕西铜川市
总为更好服务基层和职工， 实施
市工会委员联系基层工会制度，
27位市总委员全部与企事业单位
及基层工会建立了联系， 基层工
会的规范化建设和零距离服务职
工得以加速推进。

上级工会干部下基层， 调查
研究， 解决问题， 说起来并不新
鲜 。 铜 川 市 总 的 做 法 ， 新 在
不 是 一 般 意 义 上 的 机 关 干 部
下 基 层 ， 而 是 上 级 工 会 委 员

定 点 联 系 基 层 工 会 ； 不 是 泛
泛 地 走 马 观 花 ， 浅 尝 辄 止 ，
而是有一套严密、 规范的措施保
证这个制度落到实处， 并且要用
实际成果说话。 因此， 它是务实
之举， 有借鉴意义。

上级工会委员联系基层， 要
有明确的任务， 如加强基层工会
组织建设、 畅通了解职工意愿渠
道、 健全维护职工权益机制、 推
动工会工作任务贯彻与落实等。
如果说， 这样的部署看起来还是
比较笼统， 那么， 铜川市总还有
进一步要求———委员对基层工会
和职工的意见建议， 不仅要及时
梳理上报， 而且要分析研究； 特
别是对了解、 掌握到的基层成功
经验和创新案例， 要转化为指导
工作的制度或措施。 这样的要求

不仅十分具体， 而且做起来就有
一定难度了。 了解基层工会和职
工的意见建议， 需要不止一次实
地调研； 梳理报告又需要下一番
工夫 ； 而分析研究没有认 真 思
考 也 不 可 能 产 生 满 意 成 果 ；
把 实 际 工 作 中 的 成 功 经 验 转
化 为 指 导 工 作 的 措 施 ， 更 需
要有点全局观念 、 综合能力 、
甚 至 理论功底 。 不过 ， 严格地
说， 身为上级工会委员， 如果不
具备上述这些素质和能力， 不免
差强人意了。

上级工会委员联系基层， 既
然成为制度， 就不是随心所欲跑
跑， 更不能蜻蜓点水， 而是要定
点定期， 拿出成果。 铜川市总的
做法是， 实行委员分组， 每组设
1名联络员， 负责委员联系工作

的安排和计划； 各组委员要每季
度定期和联系对象实际接触， 到
基层联系点走访了解至少两次以
上， 提交至少一篇调研报告。 有
了联络员， 为落实委员与基层工
会的联系提供了便利； 有了定点
基层、 规定了走访次数、 报告篇
数， 为委员充分掌握基层情况，
深入调研思考提供了条件。 身为
上级工会委员， 如果在这样的制
度安排下还不能出成果， 恐怕也
难负重望了。

工会委员会是一级工会的最
高领导机构， 其成员当然是领导
者之一。 领导下基层， 搞调研，
解决问题， 指导工作， 都是题中
应有之义。 然而， 实际工作中，
我们往往忽略了工会委员的作
用， 用机关干部下基层替代了委

员联系基层， 或者混为一谈了。
这样既不利于基层工会对上级工
会领导成员的了解， 也不利于委
员作用的发挥。 铜川市总的做法
之所以值得借鉴， 就在于他们重
视并切实解决了这个 “两张皮”
问题。 事实上， 上级工会委员定
点、 定期直接联系基层工会， 由
于身份的不同、 角度的差异， 往
往会发现机关干部不一定 能 够
发 现 的 问 题 或 经 验 ； 而 且 ，
作 为 领 导 机 构 成 员 ， 能 够 更
好 地 推 进 委 员 会 确 定 的 重 点
工 作 的 落 实 ； 有 了 对 基 层 实
际 工 作 的 了 解 ， 参 加 委 员 会
会议 ， 也能够提出更多、 更有
针对性的意见 ， 有利于做好工
作。 这样一举多得的务实之举，
值得提倡和借鉴。


